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  全國教保產業工會參加五一勞動節遊行 
今年勞動節遊行主題為「多休假、多保障」，五一行動聯盟提出九大訴求：（一）增訂

國定假日！（二）產假 90 天！（三）推動「長期照顧安排假」入法！（四）勞保年金

維持現制！建立基

礎年金！四人以下

強制納保！（五）

《勞基法》一體適

用，廢除責任制！

（六）反對非典型

僱用！派遣直接轉

正職！（七）反對

罷工預告期！廢除

《集會遊行法》！

（八）保障工會參

與，設置勞工董事，

利潤公平分配！

（九）反對《教師

法》修惡！ 

全國教保產業工會暨聯盟友會的夥伴，在遊行過程中高呼「薪力交瘁、真的好累」，「血

汗教保、難以溫飽」等口號，向沿路民眾說明托育工作者的勞動處境。工會夥伴並與

婦女新知基金會的朋友一起提出訴求，呼籲政府提供勞動者長期照顧安排假。 
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降低師生比是提升兒童照顧品質的必要方向 
 

今年開春之後，社會上接連爆發不當管教／虐待兒童的案件，大部分案例發生在兒童

的家庭中，也有若干案例是在兒童托育相關機構。這些事件引發關注，許多立委紛紛

提案要求改善狀況，然而這其中的思維，非常多僅是從現象的防堵下手，例如企圖透

過在托育機構加裝監視器、加重不當管教行為人刑罰等方式，減少相關案例的發生。 

 

然而，就托育機構的狀況來說，我們絕對不可忽視托育工作者照顧兒童的師生比，因

為在適當的師生比之下，托育工作者才能夠有足夠心力與時間，來仔細照顧每一名兒

童的不同需求。令人感佩的是，有一名遭遇不幸事件的媽媽，本身歷經喪子之痛，而

思考到改善托育工作者的勞動條件、「改善托育環境才是最根本能降低再次發生悲劇的

可能性」。工會與其他勞工團體也將持續提出訴求，要求降低法定的照顧師生比。 

                                                             

 

行政院國家發展委員會公共政策網路參與平臺 2019-05-01 提案  提議者：叡叡媽媽 

改善台灣托育條件 

包括保姆勞動環境改善以及降低托嬰師生比 
 

我是今年 4/1 號內湖托嬰中心兒童窒息死亡的媽媽，事發至今剛好一個月，此托嬰機

構沒有任何人跟我們說明為何此事件會發生。 

身為父母的我們有時照顧一位寶寶都很累，更何況這件事情變成一份工作。法定一位

保姆能帶五位寶寶的數量已經超過一位受薪保姆的身心負荷，保姆的勞動條件一定需

要改善。保姆這個工作是給錢的人覺得很多，拿錢的人覺得很少的辛苦工作。 

如果再往高一點的層級思考事發原因，除了托育比太高(1:5)，是否保母勞動條件太差

(薪水低/工時長)也是主因？ 

為了養起一個家庭，雙薪是無法避免的。托育是一條我們不得不選擇的路，相信許多

的父母也是。改善托育環境才是最根本能降低再次發生悲劇的可能性。 

我們希望衛福部/行政院能夠正視這個問題並且改善台灣嚴苛的托育環境，並成為改善

少子化計畫中重要的一環。【詳細閱讀】 

 

訴求如下： 

1) 托育人員勞動條件的改善 (薪水/工時/心理輔導) 

2) 降低 1:5 的托育比例 (根據衛福部的報告，從 1:5 降成 1:4 成本大約增加 2000/月) 

相關連結： 

我孩子在台灣最大連鎖托嬰中心的故事 Facebook 專頁 

(衛福部社會及家庭署委託研究計劃) 106 年度托嬰中心成本分析暨估算模式報告 

https://join.gov.tw/idea/detail/d84c023c-c4b0-4e3b-8d4b-f1706b4f8436
https://www.facebook.com/358609234752136/posts/366360150643711/
https://www.sfaa.gov.tw/SFAA/Pages/ashx/File.ashx?FilePath=~/File/Attach/8415/File_177180.pdf
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幼兒園師生比輸亞洲鄰國 教團再籲降至 1：13 
NOWnews 今日新聞 記者許維寧 / 台北報導 2019-05-21  

 

「一比十三品質不刪。」全國教師工會總聯合會（全教總）於今（21）日赴立院前召

開記者會，表示我國幼兒園師生比已維持 38 年未調降，數十年以來皆是 1：15，呼籲

立院儘速通過師生比修法，將師生比降為 1：13 向國外制度看齊。 

 

立法院本會期洪宗熠、陳素月等 20 名立委提案，要求下修幼兒教育及照顧法第十六

條師生比規定，希望從現行 1：15 降為 1：13。全教總政策研究員顏嘉辰表示，若單

純針對公幼調整師生比至 1：13，估計金費將落在 10.8 億，只占準公幼總經費的 2%，

即使是加入私幼合計，金費粗估為 33.6 億，也僅佔 7％，政府沒有理由不投入。 

 

顏嘉辰再談到，反觀亞洲諸國，中國大陸已在 2016 年達到 1：11-13 師資配置，南韓

則依照幼兒年齡區分，三至五歲落在 1：13-15。新加坡則更為精細，三歲班為 1：19、

四歲班 1:10，五歲班以上則是 1:15，但我國三至六歲混齡班一律為 1：15，教師人力

缺乏也導致近年教保現場意外時有所聞，「很多意外只要降低師生比就可以預防。」 

 
全國教保產業工會監事陳亮吟表示，幼兒園須兼顧教學品質和保育工作，教學現場學

生年齡不同、各有各的狀況，光三歲孩子跟六歲孩子理解能力就差很多，以現今 1：

15 師生比而言，非常考驗教師處理問題的人力，但只要能稍微調整師生比至 1：13，

減少每班學生四人工作量，老師負擔將大為減輕也更能兼顧品質。 

 

全教總理事長張旭政表示，坊間不少業者反對師生比調降皆是基於人力成本問題、不

願增加聘僱成本，然而台灣其實人才充足，卻因為沒有舞台發揮，以至於每年有為數

眾多的幼教老師外流到新加坡、馬來西亞等地，問題在於教育現場環境不夠好，才導

致人才外流至他國。籲請立院儘速通過修法、調降幼兒園師生比。【詳細閱讀】 

https://www.nownews.com/news/20190521/3395087/
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【108/05/08 托育政策催生聯盟記者會後新聞稿】 

請行政院推動「公幼 2.0」 

達成公幼零抽籤，收托時間正常化 
 

托育政策催生聯盟於母親節前夕召開記者會，與家長齊喊：「我要公幼 2.0，公幼零

抽籤、收托時間正常化！」呼籲行政院比照非營利幼兒園模式，改革現有公立幼兒園

一籤難求、收托時間「為德不卒」的情況。 

 

托育政策催生聯盟召集人劉毓秀直言，母親節總有一群母親不快樂，因為此時此刻也

是公幼抽籤的季節，找工作、抽公幼天人交戰。公幼不但難求、中籤後又發現四點就

要下課，還有寒暑假，讓母親難以兼顧工作與育兒。托盟「公幼 2.0」的訴求，即公

幼擴大增班應改採非營利幼兒園模式，讓收托時間正常化。劉毓秀並呼籲現任、尤其

是下一任總統，認真回應人民需求。 

 

兩個孩子都念私幼的家長王百芳沉痛表示：「身為職業婦女，政府給我的不是安心工

作與托育，而是扯我後腿！」她說，公幼收托時間的設計，停留在三十年前那個媽媽

在家帶小孩的時代，但現今社會女性已經必須考量經濟需求、自我實現。她細數與公

幼相遇的經驗，老大三歲時想抽公幼，老師卻回應抽中機率很低，於是建議她去念私

幼。但老大五歲了，終於幸運抽中，又發現學校希望家長四點就來接小孩，而且寒暑

https://2.bp.blogspot.com/-HqoAZohRMXk/XNPHFuRDg6I/AAAAAAAABao/asPLlViJa4Irrn0bLELRPFXE4Ojyu8D-wCLcBGAs/s1600/DSC00610.JPG
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假只有一個月的服務。她無奈的表示，「不連續的托育，等於沒有托育！」於是放棄

抽中的公幼籤。 

 

同樣育有兩位孩子的家長邱宜君表示：「沒抽到公幼是幸運！抽中非營利才對。」她

表示，非營利幼兒園沒有寒暑假，課後延托時間彈性，符合他們家的工時。所以與其

公幼，非營利幼兒園更適合他們。她表示，期待未來有更多「公幼 2.0」，終結無望

的抽籤，讓家長不用「含淚放棄公幼、咬牙送私幼」。 

 

托育政策催生聯盟發言人王兆慶強調，提出「公幼 2.0」是為了解決公幼為德不卒的

收托時間。根據統計，全台灣各縣市的公幼，約三到六成「不」提供平日四點以後服

務；近五成「不」提供寒暑假服務；少數公幼有提供寒暑假服務，但時間又無法涵蓋

整個假期，與一般上班族時間相衝突。 

 

婦女新知基金會倡議部主任周于萱表示，女性外出工作，雙薪家庭為主流，但根據行

政院統計顯示，多數就業女性會為了照顧問題而離職！若要讓女性有職涯發展機會，

支持雙薪家庭，托育制度就應該協助家長排除困難。但現行公幼不合宜的運作邏輯，

導致家長即便抽中公幼也只能放棄，更遑論支持女性就業，大大違背當初公幼設立的

精神。 

 

全國教保產業工會理事黃雅雪更分享，曾有國小校長自己都「捨近求遠」，放棄自己

學校的公幼，改把孩子送到私幼就讀，就是因為「公幼時間無法配合」。她進一步以

非營利幼兒園為例說明，透過配置充足人力、搭配合理的輪班制，不僅讓教保人員工

時正常化，也能滿足家長的送托需求。 

 

台灣家長教育聯盟理事長謝國清表示，現階

段要求勞工四點下班是不可能的。如果擴增

公幼，卻不解決收托時間問題，恐怕只是累

積更多民怨！現行的公幼教師四點下班，當

然如果可以四點下班，誰不要？但是考慮現

實需求，應該讓公幼工作人員回歸勞基法工

時規範，否則永遠無法解決問題。 

 

台灣勞工陣線研究員張烽益強調，少子女化的影響不容小覷。勞動力的流失不但破壞

台灣經濟果實，也影響勞保、健保等制度的永續發展，害年輕人的負擔只會越來越沉

重。他認為，政府應該要宣誓，達到托育公私比「七比三」的目標，讓想生育的家庭

享有公共托育，讓雙薪育兒家庭沒有後顧之憂。 

 

【托育政策催生聯盟 2019 年母親節政策建言全文】 

http://cpaboom.blogspot.com/2019/05/190508-20.html

